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АКТУАЛЬНО

Одна из острых проблем – 
нехватка безопасных переходов 
через железную дорогу на неко-
торых участках. В связи с этим 
при поддержке акима области в 
Аральском и Жанакорганском 
районах были построены и сда-
ны в эксплуатацию мосты через 
железнодорожные пути.

– По итогам прошлого года 
доля автомобильных дорог об-
ластного и районного значений в 
хорошем и удовлетворительном 
состоянии достигла 92,5%, – 
отметил он. – В нынешнем году 
этот показатель планируется 
довести до 95%.

На территории области из 
424 километров трассы уже об-
новлено 153 километра дорож-

ного полотна, что составля-
ет 80% от запланированных ра-
бот. Завершение проекта, в ко-
тором задействованы пять под-
рядных организаций, включая 
ТОО «Кыран», намечено на  
конец 2025 года.

Среди ключевых инфра-
структурных инициатив — пе-
ревод участка автодороги М-32 
«Самара – Шымкент» от Кы-
зылорды до посёлка Саксаульск 
со второй на первую техниче-
скую категорию. Технико-эко-
номическое обоснование про-
екта разрабатывается в два эта-
па по заказу АО «КазАвтоЖол».

В регионе действуют 202 ав-
тобусных маршрута, охватываю-
щих 212 населенных пунктов. Из 

них – 71 междугородний, 99 – 
внутрирайонных и 32 – городских 
и пригородных. Кроме того, ор-
ганизованы международное со-
общение с Ташкентом и 13 меж- 
областных маршрутов. За пять 
месяцев текущего года пассажи-
ропоток превысил 17,8 милли-
она человек, что на 26% боль-
ше по сравнению с аналогичным  
периодом прошлого года.

– С ноября прошлого года в 
Кызылорде работает новый тер-
минал аэропорта «Коркыт ата», – 
напомнил Ж.Сыздыков. – Сов- 
ременный комплекс, соответ-
ствующий международным стан-
дартам, позволит увеличить пас-
сажиропоток до двух миллионов 
человек в год, а объем грузопе-
ревозок – до 240 тонн. Только за 
первое полугодие 2025 года услу-
гами аэропорта воспользовались 
97,8 тысячи пассажиров, что 
на 17,4% больше, чем в прош- 
лом году. Сегодня здесь выпол-
няется 37 рейсов в неделю: 22 – в 
Астану, 14 – в Алматы и чартер-
ный рейс – в Анталью. 

Как отметил Ж. Сыздыков, 

по территории региона прохо-
дит свыше тысячи километров 
магистральных железных дорог. 
На сегодня функционируют во-
семь вокзалов и два пункта об-
служивания. По маршрутам 
курсируют 14 пар пассажирских 
поездов, включая пять направ-
лений из Кызылорды в Петро-
павловск, Павлодар, Кокше-
тау, Семей и Туркестан. Особое 
значение имеет социально зна-
чимый маршрут «Кызылорда – 
Бесарык – Туркестан», соеди-
няющий 26 населённых пун-
ктов юга области. С января по 
май текущего года по этому на-
правлению перевезено около 
девяти тысяч пассажиров. 

– В рамках Послания Пре-
зидента «Экономический курс 
Справедливого Казахстана» в 
регионе реализуется программа 
модернизации железнодорож-
ной инфраструктуры. Обновлен 
главный вокзал Кызылорды, а 
сейчас ремонт и благоустрой-
ство начаты в семи районах, – 
подытожил Ж. Сыздыков.

Аиша АЙГАЛИ

Модернизируя  транспортную  инфраструктуру

Вдохновившись примером 
своего отца – мастера по изго-
товлению деревянной мебели 
в Жалагашском районе – Нур-
лыбек в 2020 году зарегистриро-
вал ИП «Нұртөре» и открыл ме-
бельный цех в Кызылорде. 

 С первых дней он наладил 
полный цикл производства, от 
обработки древесины до сбор-
ки готовых изделий, а расши-
рить бизнес ему помог кре-
дит, полученный через фонд 
«Даму», благодаря чему сегод-
ня его предприятие стало при-
мером устойчивого малого биз-
неса, вносящего вклад в эконо-
мическое развитие региона.

Сейчас Нурлыбек с удоволь-
ствием демонстрирует свой не-
большой цех, где шумит новое 
оборудование, стопками высят-
ся листы ЛДСП и мастера за-
няты процессом изготовления 
очередной мебели.

– Каждый мужчина должен 
уметь что-то делать своими ру-
ками, мне нравится работать 

с деревом, поэтому я решил 
попробовать себя в мебель-
ном производстве, – говорит  
предприниматель.

Первые годы работали на ба-
зовом оборудовании, но даже 
тогда продукция отличалась 
высоким качеством и точной 
проработкой деталей. Основ-
ной упор предприниматель сде-
лал на честность, качество и  

доступные цены – принципы, 
которые и сегодня остаются  
основой его бизнеса.

Мебельное производство не 
стоит на месте и для того, что-
бы компания отвечала новым 
запросам потребителей, необ-
ходимо развиваться, внедрять в 
процесс высокотехнологичное 
оборудование, позволяющее 
применять интересные дизай-
нерские решения на деле. По-
нимая это, Н. Ескалиев решил 
расширить производство.

– В прошлом году обратил-
ся за кредитованием в АО «Банк 
ЦентрКредит», где мне был одо-
брен займ на приобретение но-
вого оборудования, – делится 
предприниматель. – Благода-
ря фонду «Даму» ставка по кре-
диту была снижена с 19,5% го-
довых до 8%. Приобрел новые 
станки. Это дало новый импульс 
для дальнейшего развития, уве-
личились объемы, повысилось 
качество продукции, принял на 
работу еще несколько масте-
ров, ускорились сроки испол-
нения заказов. Теперь государ-
ство оплачивает за меня основ-
ную часть процентной ставки. 

Если бы не эта помощь, то вряд 
ли смог обновить все оборудова-
ние. Ведь существующие став-
ки вознаграждения банков в 12-
15% для многих неподъемны. 

Сегодня ИП «Нұртөре» – это 
успешное отечественное про-
изводство, специализирующе-
еся на изготовлении межком-
натных дверей, оконных рам, 
лестниц, решеток для батарей, 
а также мебели из дерева для 
дома, офиса, школ и рестора-
нов. Благодаря применению 
качественных материалов и со-
временного оборудования, про-
дукция ничем не уступает ино-
странным аналогам. Похваль-
но, что все это изготавливается 
из экологически чистых, име-
ющих соответствующие серти-
фикаты, материалов. В успехе 
своего дела предприниматель 
не сомневается, ведь он может 
предложить оригинальное ис-
полнение мебели, с учетом ин-
дивидуальных запросов и осо-
бенностей помещений, причем, 
по доступной цене.

– Сейчас строительство жи-
лья в области идет полным хо-
дом. Люди справляют новосе-
лья, а затем обустраивают свое 
жилье, поэтому есть спрос на 
нашу продукцию, – говорит  
Н. Ескалиев. 

Работа со-
трудников га-
зовой отрас-
ли, которые 
неустанным трудом создают привыч-
ные блага цивилизации, имеет осо-
бое значение. Их профессия по пра-
ву считается востребованной, но в то 
же время – опасной. Именно поэто-
му Абзал Абдеков, посвятивший этой 
важной отрасли почти пятнадцать 
лет, привык очень скрупулезно под-
ходить к выполнению своих обязан-
ностей, соблюдая все правила техни-
ки безопасности. 

Безопасность 
прежде  всего

Наш герой – слесарь по эксплуатации и 
ремонту подземных газопроводов пятого 
разряда службы эксплуатации газовых се-
тей Кызылординского производственно-
го филиала АО «QAZAQGAZ AIMAQ». Он 
родился и вырос в Кармакшинском райо-
не, имеет два образования: юридическое и  
профильное. 

– Наша профессия сложная и мно-
гоструктурная, – считает А. Абдеков. – 
Специалист в этой области должен иметь 
математический склад ума для совершения 
нужных расчетов, помимо этого, требуется 
умение концентрировать внимание исклю-
чительно на выполняемом действии. Газо-
вики востребованы на рынке труда, ведь газ 
используется при производстве тепловой и 
электрической энергии, которые необходи-
мы практически во всех сферах жизни.

В круг должностных обязанностей опыт-
ного специалиста входит сбор информации 
для определения оптимального режима по-
дачи газа, проведение необходимых заме-
ров на газопроводах, устранение утечек и 
закупорок, а также выполнение ряда других 
задач, от которых напрямую зависит беспе-
ребойная и безопасная доставка голубого 
топлива конечному потребителю. 

Как и многие его коллеги, он является 
членом общественного объединения «Рес- 
публиканский совет ветеранов газовой от-
расли». За добросовестное выполнение сво-
их служебных обязанностей награжден на-
грудным знаком «Qazaqgaz ардагері» и бла-
годарственным письмом АО «Интергаз 
Центральная Азия».

– В нашей организации уделяется боль-

шое внимание соблюдению техники без-
опасности, ведь небольшой промах в ра-
боте может повлечь за собой неприятные  
последствия, – поясняет слесарь. – Ежегод-
но мы проходим курсы повышения квали-
фикации, что позволяет нам быть на греб-
не прогресса в нашей отрасли. Технические 
достижения наполняют нашу повседнев-
ную работу, протяженность газовых сетей 
только ширится. Ценность человека рабо-
чей профессии, на которую обратили вни-
мание в последние годы, только растет. По-
этому хорошие специалисты в нашей отрас-
ли будут востребованы всегда.

Инна БЕКЕЕВА

В нынешнем году на развитие и модернизацию автомо-
бильных дорог области из республиканского, областно-
го и районных бюджетов было выделено 42,1 миллиар-
да тенге. Средства направлены на ремонт и реконструк-
цию 330 км автодорог, улиц и мостов. Об этом сооб-
щил руководитель областного управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Жанибек Сыздыков.

Касым-Жомарт Токаев принял 
председателя правления 

АО «НК «QazaqGaz» 
Санжара Жаркешова

В ходе встречи Глава государства был 
проинформирован о результатах дея-
тельности национальной компании.

Как было доложено Президенту, на 
сегодняшний день уровень газифика-
ции по стране достиг 62,4%. За послед-
ние три года доступ к газу получили  
более 1,7 млн человек.

Касым-Жомарту Токаеву сообщили о 
завершении строительства линейной час-
ти газопровода Талдыкорган – Ушарал, 
который обеспечит подачу газа в 66 насе-
ленных пунктах области Жетысу. Нача-
ты работы по строительству второй нит-
ки магистрального газопровода Бейнеу –  
Бозой – Шымкент, а также завода по пе-
ревалке и фракционированию сжиженно-
го нефтяного газа на месторождении Ка-
шаган. Реализуется проект карбамидного 
завода стоимостью 1,35 млрд долларов при 
участии турецкого инвестора ESTA.

Во исполнение поручений Главы го-
сударства по развитию ресурсной базы 
газа заключен ряд соглашений. Среди 
них контракты на недропользование по 
участкам «Аккудук» и «Северный-2», а 
также соглашение с CNPC о совместной 
разведке на участке «Северный-1».

Кроме того, в газовую отрасль внедря-
ются такие цифровые решения, как ис-
пользование суперкомпьютера на новей-
ших графических чипах NVIDIA.

В завершение встречи Президент дал 
ряд поручений по подготовке к пред-
стоящему отопительному сезону, а так-
же планомерному укреплению газового  
потенциала страны.

Глава государства направил 
поздравительную телеграмму 

Президенту Франции
Касым-Жомарт Токаев поздравил 

Эмманюэля Макрона с национальным 
праздником Французской Республики – 
Днем взятия Бастилии.

Глава государства, отметив, что Фран-
ция является авторитетным членом меж-
дународного сообщества, добившимся 
значительных успехов в политической, 
социально-экономической и культур-
но-гуманитарной сферах, пожелал дру-
жественному французскому народу даль-
нейшего процветания.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул стратегический характер ка-
захско-французских отношений и высо-
ко оценил вклад Эмманюэля Макрона в 
развитие двустороннего сотрудничества.

Олжас Бектенов обсудил 
с Рене Фазелем проведение 

в Казахстане «Игр будущего»
Премьер-Министр Республики Ка-

захстан Олжас Бектенов провел встречу 
с основателем Phygital International док-
тором Рене Фазелем и генеральным ди-
ректором организации Нис Хаттом. 

Внимание уделено развитию фиджи-
тал-спорта как перспективного направле-
ния, объединяющего физическую актив-
ность и цифровые технологии. Обсужде-
ны вопросы проведения в 2026 году в Ка-
захстане международного турнира «Игры 
будущего».

Министр туризма и спорта Ербол  
Мырзабосынов доложил, что подготов-
ка ведется согласно утвержденному плану. 
Согласно данным Федерации киберспорта 
РК, на сегодня свыше 1,5 млн казахстан-
цев активно занимаются киберспортом. 
Организация в Астане высокотехнологич-
ного международного события будет спо-
собствовать дальнейшей популяризации 
среди молодежи нового спортивного фор-
мата. Участники встречи подтвердили на-
мерения по укреплению сотрудничества в 
области развития фиджитал-спорта.

Напомним, 13 октября в городе Дубай 
(ОАЭ) на официальной церемонии Ка-
захстан был выбран местом проведения 
Phygital Games of the Future 2026 — уникаль-
ного турнира, который объединяет тра-
диционные виды спорта и киберспорт. В 
борьбе за право проведения турнира Казах-
стан обошел Перу и Чили, став страной-ор-
ганизатором «Игр будущего» 2026 года.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

МАЯКИ ПРОИЗВОДСТВА

Сделано  с  душой
Кызылординец Нурлыбек Ескалиев сумел превратить 

семейное дело в успешный и устойчивый бизнес. 

стр. 2→

Коллаж Виталия Скорнякова

Фото из открытых источников

Продолжается  подписка 
на  газету  «Кызылординские  вести» 

на  второе  полугодие  2025  г. 
СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  ШЕСТЬ  МЕСЯЦЕВ
Для  физических  лиц 

4000  тенге 
(индекс  —  65461)

Для  юридических  лиц 

5000  тенге 
(индекс  —  15461)
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ СОВЕЩАНИЕ

– Чтобы получать при-
быль, необходимо постоян-

ное развитие, нужно следить за мебель-
ными тенденциями и предлагать клиен-
там креативные решения, эксклюзив-
ный дизайн мебели. Что мы и стараемся 
делать. Поэтому люди идут к нам, а мы 
стараемся их доверие оправдать.

Н. Ескалиев доказал, что любовь к 
ремеслу, поддержка государства и же-
лание развиваться могут привести к 
впечатляющему результату. Сегодня 
он не только продолжает дело свое-
го отца, но и вносит весомый вклад в 
развитие местной экономики, созда-
вая рабочие места и укрепляя позиции 
отечественного производителя.

Как рассказал руководитель об-
ластного филиала фонда «Даму» Ай-
дос Джилкайдаров, в нынешнем году 
в рамках льготного кредитования за-
пущена новая программа «Өрлеу» для 
субъектов частного микро-, малого и 
среднего бизнеса. Займы предостав-

ляются на инвестиционные цели, по-
полнение оборотных средств и рефи-
нансирование. Максимальная сум-
ма займа на инвестиции – до 7 млрд 
тенге, на оборотные средства – до 3,5 
млрд тенге, ставка вознаграждения – 
не выше 12,6% годовых. Сроки – до 
десяти лет на инвестиции и до трех лет 
на оборотные средства.

Кроме того, с 16 июня текущего 
года вступили в силу новые правила 
субсидирования процентных ставок 
для микро- и малого бизнеса. Мак-
симальная ставка по кредиту теперь 
ограничена базовой ставкой Нацбан-
ка плюс 4%, из которых субсидирует-
ся 40%, при этом окончательная став-
ка для заемщика должна быть не ниже 
12,3%. Максимальный размер креди-
та – 200 млн тенге. В числе приори-
тетных отраслей – промышленность, 
транспорт, туризм, образование и 
здравоохранение.

Наталья ЧЕРНЕЙ

На  контроле  –  освоение  бюджетных  средств

Глава региона акцентировал 
внимание участников совещания 
на том, что освоение средств бюд-
жета, в том числе, республикан-
ского, не должно порождать ника-
ких проблем. Согласно утвержден-

ным планам, средства должны ос-
ваиваться ежемесячно и в полном 
объеме. Что касается дефицита  

поливной воды, это реалии дня и 
потому необходимо держать под 
особым контролем очередность 

орошения сельхозугодий, а также 
подачи воды на поля из сбросных 
коллекторов при помощи насосов.

– Кроме того, возьмите под  
контроль туристические зоны в ре-
гионе, а также приведите в соот-
ветствие с установленными требо-
ваниями объекты придорожного 
сервиса, где необходимо  улучшить 
качество оказываемых услуг, – 
сказал Н. Налибаев. – Особое вни-
мание необходимо уделить безо-
пасности граждан и детей в местах 
отдыха, особенно на водоёмах, где 
запрещено купаться.

Наряду с этим, аким области по-
ручил держать под строгим контро-
лем общественно-политическую си-
туацию в регионе, организовать регу-
лярное проведение работ по санитар-
ной очистке и субботники.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

На совещании под предсе-
дательством акима области 
Нурлыбека Налибаева были 
рассмотрены вопросы освое-
ния бюджетных средств, де-
фицита поливной воды, са-
нитарной чистоты и стабили-
зации общественно-полити-
ческой обстановки. В работе 
совещания приняли участие 
акимы города, районов и ру-
ководители отраслей.

Сделано  с  душой
МАЯКИ ПРОИЗВОДСТВА
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Как отметил первый заместитель 
акима области, обеспечение безопас-
ности в туристических зонах – важ-
ная составляющая защиты жизни, 
здоровья приезжающих и формирова-
ния положительного туристического 
имиджа региона. Для предупреждения 
чрезвычайных ситуаций должны быть 
в полной готовности к работе спаса-
тельные группы и пункты оказания 
первичной медицинской помощи. В 
местах отдыха необходимо разместить 
инструкции по безопасности для ту-
ристов и отдыхающих. Кроме того, в 
таких зонах важно обеспечить стро-
гое соблюдение санитарно-гигиени-
ческих норм. 

– Туристические объекты и места от-
дыха в районах должны быть обеспече-
ны наглядными знаками оповещения, а 
для предупреждения чрезвычайных си-
туаций – надёжными каналами связи, – 
сказал Д. Жаналинов. – Проследите за 
тем, чтобы меры безопасности широко 
освещались на телеканалах, в социаль-
ных сетях и интернет-ресурсах.

Отметим, что по итогам января–
мая нынешнего года в сферу туризма 
было привлечено 25,7 миллиарда тен-
ге инвестиций, что больше в 2,2 раза 
по сравнению с показателем анало-
гичного периода прошлого года. В ре-
зультате организации республикан-
ских и международных мероприятий в 
сфере делового туризма, заметно воз-
росло число туристов, приезжающих в 
наш регион. По итогам первого квар-
тала, количество туристов достигло 
48 тысяч человек, что по сравнению с 
прошлогодним показателем, больше 
на 89,2 процента. 

В настоящее время вдоль между-
народного транзитного автокоридо-
ра «Западная Европа – Западный Ки-
тай», пролегающего по нашей обла-
сти, работают 55 придорожных сер-
висных комплексов, оказывающих 
услуги проезжающим. Кроме того, в 
сезон летнего отдыха в регионе услуги 
населению оказывают 13 небольших и 
два крупных мест отдыха.

Абылайхан КЕНЖЕБЕКУЛЫ

Обсуждены  
актуальные  вопросы

Вчера под председательством первого заместителя акима обла-
сти Данияра Жаналинова состоялось совещание,на котором были 
обсуждены вопросы создания приемлемых условий для приезжаю-
щих в туристические зоны и обеспечения их безопасности. В рабо-
те совещания приняли участие акимы города, районов и руководи-
тели отраслей.

КОНТЕКСТ

Согласно Концепции развития 
системы управления водными ре-
сурсами, до конца 2030 года в Казах-
стане планируется построить 42 но-
вых и реконструировать 37 действу-
ющих водохранилищ. Это обеспечит 
устойчивое водоснабжение сельско-
го хозяйства, снизит угрозу подто-
плений и уменьшит зависимость от 
трансграничных вод. В северных ре-
гионах новые водохранилища помо-
гут аккумулировать 1,5 млрд м3 па-
водковых вод, предотвращая под-
топление 216 населенных пунктов. 
На юге они позволят увеличить по-
ливные площади на 295 тыс. га. В 
2025 году ведомством реализуется 98 
проектов за счет республиканского 
бюджета и международных финан-
совых организаций.

Министерством уже проводит-
ся работа по автоматиза-
ции оросительных сетей в 
Кызылординской, Жам-
былской и Туркестанской 
областях. 

В Кызылординской об-
ласти с прошлого года реа- 
лизуется проект по ре-
конструкции гидропостов 
с установкой автомати-
зированной системы уче-
та воды на пяти каналах – 
Новошиелийский, О-2, 
Келинтобе, Айтек, Сунак- 
ата – общей протяженно-
стью 232 км. 

Также ведется разработка про-
ектно-сметной документации для 
автоматизации 16 магистральных 

и межхозяйственных каналов Кы-
зылординской области. Реализа-
ция этих проектов намечена в срок 
с 2025 по 2027 годы, общая длина 
каналов составит более 2,6 тыс. км. 

В проектах по автоматизации 
предусмотрена установка затворов 
с расходомерами, включая про-
граммное решение с возможно-
стью планирования, эксплуата-
ции и управления водными ресур-
сами. Удаленное управление и ав-

томатизация процесса исключают 
необходимость выездов на объект 
и позволяют контролировать рас-

пределение воды. Операции будут 
выполняться дистанционно и на-
страиваться для автоматической 
работы в любое время суток.

Внедрение автоматизации на 
оросительных каналах даст ряд су-
щественных преимуществ и дол-
госрочных эффектов, как на уров-
не отдельного хозяйства, так и в 
масштабах региона. Это позволит 
устранить факторы переувлажне-
ния и недостаточного полива, обе-
спечить прозрачное распределение 
ресурсов между фермерами. 

Для улучшения материально-тех-
нической базы филиалов «Казвод-

хоза» при поддержке Пра-
вительства началась ра-
бота по приобретению 
757 единиц спецтехники 
и транспорта. На сегодня 
273 единицы спецтехники 
уже приняты филиалами  
«Казводхоза».

Кроме того, введен диф-
ференцированный под- 
ход к субсидиям: ферме-
рам, применяющим во-
досберегающие техно-
логии, предоставляется 
больший размер господ-
держки. Это стимулирует 

переход на эффективные системы 
полива – дождевальные, капель-
ные, лазерную планировку.

Укрепляя  гидросистему
По Казахстану насчитывается 1395 подпорных гидротехни-

ческих сооружений (ГТС). В целях подготовки к паводкам  
бассейновыми инспекциями, совместно с представителями 
ДЧС, местными исполнительными органами и РГП «Казвод-
хоз» проводятся визуальные обследования ГТС. По итогам об-
следований этого года выявлено 560 ГТС требующих ремонта, 
из них 540 в неудовлетворительном и 20 в аварийном состоя-
нии, сообщает Primeminister.kz.

Перепись пройдет в два этапа и прод-
лится до 20 октября 2025 года. Онлайн- 
этап – 1-31 августа: участие обязаны при-
нять юридические лица, индивидуальные 
предприниматели, крестьянские и фер-
мерские хозяйства, занимающиеся расте-
ниеводством, животноводством и рыбо-
водством, а также домохозяйства. Опрос 
проходит на сайте sanaq.gov.kz. Офлайн- 
этап – 20 сентября-20 октября: интервью-

еры лично посетят домохозяйства, кото-
рые не прошли онлайн-опрос, но имеют 
приусадебные участки, огороды, сады или 
сельскохозяйственных животных.

Для удобства граждан будут открыты 
зоны самообслуживания в сельских аки-
матах и районных отделах статистики с 
доступом в интернет. Также граждане мо-
гут получить консультации в контакт- 
центре по номеру 1446.

Сельхозперепись  пройдет  в  два  этапа
СОЦИУМ

Первого августа 2025 года в Казахстане начнётся Национальная сельско- 
хозяйственная перепись. Это масштабное статистическое наблюдение ох-
ватит все регионы республики и станет важным источником актуальных 
данных о состоянии сельского хозяйства, сообщает Министерство сельс- 
кого хозяйства РК.

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников
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Объявление
ТОО «Пикет LTD» сообщает, что согласно приказу  департамента 

Комитета по регулированию естественных монополий МНЭ по Кы-
зылординской области за №29-ОД  от 03.07.2025 г.  утвержден тариф 
на услуги по предоставлению подъездного пути для проезда подвиж-
ного состава без НДС в сумме 965 тенге 53 тиын за один вагоно/км, с 
вводом в действие с 01.08.2025 г.

В последние годы в Кызылорде динамичными темпами 
развивается жилищное строительство. Новые микрорайо-
ны активно растут и обустраиваются. Буквально за послед-
ние пару лет левый берег превратился в большой жилой 
массив – там появились школы, детсады, спортивные и 
культурные объекты… И теперь, когда потребности кызыл- 
ординцев в квадратных метрах более или менее удовлетво-
рены, пришла пора всерьез задуматься о красоте и комфор-
те для горожан. Прошедший на прошлой неделе первый на-
циональный Урбан Форум Казахстана-2025 стал нагляд-
ным подтверждением тому, что о совершенствовании го-
родской среды задумались на высоком уровне. 

Причем предполагаемые изменения планируется провести с уче-
том мнения людей, на благо которых они и направлены. Об этом нам 
рассказала руководитель фонда Gorozhanym, урбанист, professor of 
practice Urban Center AlmaU Алеся Нугаева.

– По договоренности с представителями Кызылординского област-
ного акимата мы с коллегой Надеждой Червяковой провели специаль-
ный семинар, в котором приняли участие активисты региона, – расска-
зала она. – Поскольку нам не хотелось омрачать торжественную атмо- 
сферу форума обсуждением проблем, мы решили поговорить о тех изме-
нениях, которые, на взгляд местных жителей, в первую очередь необхо-
димы областному центру и районам. Беседа оказалась очень интересной 
и плодотворной. Она помогла самим участникам определиться с прио-
ритетными задачами и даже наметить первые шаги на пути их решения. 

По словам куратора Gorozhanym, урбаниста, городского модера-
тора Н.Червяковой, если резюмировать все, что обсуждалось на се-
минаре, то картина получается следующая. 

– Участники встречи сошлись во мнении, что для развития сельских 
территорий необходимо активизировать местные сообщества, – сказа-
ла она. – Нередко люди очень далеки от понимания законодательства 
и не умеют пользоваться некоторыми механизмами государственных 
программ. Отсюда – недостаток доверия сельских жителей системе и 
веры в результат своих действий. Активные жители принимают участие 
в различных встречах с депутатами, всегда присутствуют на отчетах аки-
мов аульных округов, стараясь не упускать возможностей, чтобы задать 
злободневные, на их взгляд, вопросы, привлечь внимание к существую-
щим проблемам и получить исчерпывающие ответы. 

Второй вопрос, которым озабочены многие кызылординские акти-
висты, – это озеленение. Ведь ни для кого не секрет, что вырастить де-
рево в нашем регионе задача непростая. Поэтому после того, как са-
женец посадили, должна быть разработана целая система мер для ухо-
да за ним, чтобы он превратился во взрослое дерево. Причем сажать 
саженцы нужно не только на улицах населенных пунктов области, но 
и необходимо восстановить лесополосы вдоль Сырдарьи, тем самым 
укрепив ее берега. 

Также активистов региона волнует вопрос переработки и утили-
зации отходов. Одной из ключевых задач они считают разработку ге-
нерального плана застройки дачных массивов. Зачастую быстро ра-
стущие микрорайоны не обеспечены водопроводными и канализа-
ционными сетями, а там, где они есть, коммуникации не справля-
ются с увеличивающейся нагрузкой. Это приводит к застою сточных 
вод, появлению насекомых и распространению неприятных запахов.

– На семинаре мы постарались обсудить конкретные действия акти-
вистов, чтобы встреча не ограничилась просто разговорами, – отметила 
А. Нугаева. – Мы подготовим отчёт об итогах семинара и передадим его 
организаторам форума, а также в дальнейшем продолжим отслеживать 
изменения по затронутым темам. Мои рекомендации местным акти-
вистам заключались в следующем: если вы хотите реализовать проект, 
способный улучшить жизнь в конкретном месте, очень важно сформи-
ровать команду, включающую специалистов с разнообразными компе-
тенциями. Особенно необходимо, чтобы в ней был социолог, умеющий 
работать с фактами, цифрами и аналитическими материалами. Потому 
что, когда вы направляете заявление в акимат с формулировками вроде 
«нам бы хотелось что-то изменить» или «где-то что-то плохо», такие об-
ращения не воспринимаются всерьёз. Оценки «хорошо» или «плохо» — 
это субъективные суждения, а не факты. Нужно оперировать конкрет-
ными данными, полученными в ходе исследований.

Как рассказала руководитель фонда Gorozhanym, это не первый 
их опыт сотрудничества с местной исполнительной властью. В ана-
логичных форумах они участвовали с 2016 года. Но их отличие со-
стояло в том, что там шла речь о локальных проблемах отдельных го-
родов. А первый республиканский урбанистический форум собрал 
большое количество интересных специалистов и представителей 
акиматов из разных областей. 

По мнению А. Нугаевой, урбанистом в какой-то степени может 
быть каждый, главное любить свой город и заботиться о нем. 

– Некоторые слова в лексиконе нам кажутся новыми, например, ур-
банистика, – говорит она. – Но все мы так или иначе являемся горожа-
нами, и это главный, ключевой момент. Если мы будем проактивны в 
своем городе, осознавать, что он наш и мы способны влиять на его раз-
витие и преобразование, и при этом действовать сообща – с админи-
страцией, бизнесом и гражданским сообществом, – именно это и будет 
называться урбанистикой. Каждый горожанин может не профессио- 
нально, но по-человечески быть им. И не важно, какого ты возраста.

Инна БЕКЕЕВА

В 2025 году бюджет городского отдела составляет 
47 миллиардов тенге. Существенный рост финанси-
рования открыл возможности для реализации мас-
штабных инициатив по целому ряду направлений. 
Среди приоритетов: строительство новых мостов, ка-
питальный ремонт и расширение дорог, благоустрой-
ство окраин, решение транспортных проблем в цен-
тральной части города.

Развитие дорожной инфраструктуры
Одно из значимых достижений текущего года – 

завершение строительства и ввод в эксплуатацию 

автомобильного моста через канал Кызылжарма. 
Новый объект расположен на проспекте «25 лет Не-
зависимости» и соединяет город с пригородным по-
сёлком Тасбогет.

В аульном округе Кызылозек продолжается строи- 
тельство автомобильного моста «Қожақ» — одного 
из ключевых инфраструктурных объектов текуще-
го года. На сегодня выполнено более 80% от общего 
объёма работ. Сдача объекта в эксплуатацию запла-
нирована на конец июля. Генеральным подрядчиком 
выступает ТОО «Н Строй Сервис». Общая стоимость 
проекта составляет 292 миллиона тенге.

В числе перспективных инфраструктурных ини-
циатив — строительство нового автомобильного мо-
ста в направлении микрорайона «Бәйтерек». Фи-
нансирование планируется за счёт республиканско-
го бюджета. В случае выделения средств в текущем 
году строительные работы могут начаться уже в бли-
жайшее время.

По словам спикера, один из наиболее масштаб-
ных и технически сложных проектов в Кызылорде – 
расширение проспекта «25 лет Независимости». Ра-
боты на участке протяжённостью 6,9 км начались в 
2024 году и завершились в мае текущего года. Про-
ведено комплексное благоустройство дорожной ин-
фраструктуры: обустроена проезжая часть, проложе-
ны тротуары, установлена система наружного осве-
щения. Следующим этапом стала реализация второй 
фазы — строительство новой дороги от улицы Абул-
хаир хана до ул. Саламатова. Работы ведёт подрядная 
организация ТОО «УАД», завершение запланировано 
на сентябрь 2025 года. Новая дорога будет четырёхпо-
лосной, с пятиметровой пешеходной зоной, велодо-
рожкой и с удобными скамейками. Также предусмот- 
рено укрепление береговой дамбы реки Сырдарьи.

– В рамках генерального плана развития горо-
да, обсуждённого на недавнем Урбан Форуме, рас-
сматривается возможность строительства нового 
моста от микрорайона «Мерей» напрямую на ле-
вый берег, – сообщил Ж. Файзуллаев. – Реализа-
ция проекта станет возможной, когда численность 
населения на левобережной части города достигнет 
100 тысяч человек. Согласно актуальным прогно-
зам, это может произойти уже в ближайшие два-
три года. Новый мост соединит улицу Саламатова 
с магистралью у нового автовокзала.

В Кызылорде ведутся работы и по реконструкции 

действующих инфраструктурных объектов. Один из 
них – мост на пересечении улиц Султана Бейбары-
са и Жаппасбая батыра. Полная реконструкция соо-
ружения будет завершена до конца августа. Мост рас-
положен вдоль трассы «Қызылорда – Құмкөл» и счи-
тается одним из главных въездных узлов города. Через 
него проходит основной транспортный поток, вклю-
чая междугородние маршруты и грузовые перевозки. 
Именно с этой точки у приезжих формируется первое 
визуальное впечатление о Кызылорде, поэтому тех-
ническое состояние и благоустройство объекта имеют 
важное значение. После обновления мост обеспечит 
не только безопасное и бесперебойное движение, но и 
станет настоящей визитной карточкой города. 

Большой объем работ проводится по ремонту и 
модернизации городских улиц. В микрорайоне «Сая- 
хат» капитально ремонтируются семь улиц, на кото-
рых ранее отсутствовал асфальт. Уже завершены ра-
боты на шести из них, последняя будет готова к кон-
цу августа. 

Капитальный ремонт активно ведется на окраи-
нах областного центра. На обновление 11 улиц вы-

делено 831,4 млн тенге. Также пла-
нируется расширение улицы Сагым-
баева — одного из ключевых въездов 
в северную часть города. Согласно 
проекту, дорога станет четырёхпо-
лосной магистралью. Подрядчиком 
выступает ТОО «Қыран». В допол-
нение к уже реализуемым инициа-
тивам подготовлена проектно-смет-
ная документация на капитальный 
ремонт 77 улиц общей протяжённо-
стью 49 км, а также на средний ре-
монт ещё 16 улиц длиной 8 км. 

Недавно в микрорайоне «Арай» 
начались работы по расширению ма-
гистральной улицы Текей батыра с 

6,5 до 8 метров. В ближайшие дни начнется полная 
реконструкция улицы М. Шокая — на участке от ули-
цы Султана Бейбарыса до посёлка Белколь. Здесь бу-
дет построена четырёхполосная дорога с системой 
наружного освещения. Участок имеет стратегическое 
значение: ежедневно по нему курсируют большегруз-
ные автомашины, направляющиеся в промышлен-
ную зону. Из-за интенсивной нагрузки дорожное по-
крытие сильно износилось. Запланировано строи-
тельство прочной и широкой магистрали, рассчитан-
ной на тяжёлый транспорт и повышенные эксплуата-
ционные нагрузки. 

В рамках городской програм-
мы по содержанию улично-дорож-
ной сети особое внимание уделя-
ется участкам с высокой пешеход-
ной и транспортной нагрузкой. В 
районе старого базара ведутся ре-
монтные работы на улицах Айте-
ке би, И.Токтыбаева, Училищная и 
И.Журбы. Эти меры позволят су-
щественно разгрузить централь-
ную часть города от автомобиль-
ных заторов, особенно в часы пик.

Ж.Файзуллаев также подчер-
кнул, что обновление транспорт-
ной инфраструктуры Кызылорды 
направлено не только на решение 
текущих проблем, но и на стратегическое развитие 
города. Особое внимание уделяется качеству выпол-
няемых работ, соблюдению сроков и учету интере-
сов горожан. 

Расширяя зеленые зоны
В текущем году в Кызылорде внедрён новый меха-

низм государственно-частного партнёрства, в рам-
ках которого начата системная работа по озелене-
нию города. Общая стоимость проекта «Озеленение 
и благоустройство территории Кызылорды» состав-
ляет 18,6 миллиарда тенге. Он рассчитан на пять лет 
и охватывает ключевые направления по улучшению 
городской экосистемы. Главные цели инициативы — 
увеличение объёмов зелёных насаждений, улучше-
ние экологической ситуации и формирование бо-
лее комфортной городской среды. Реализацию про-
екта осуществляет ТОО «КазСтройКапитал». В ком-
пании трудятся 250 квалифицированных специа- 

листов, имеется 50 единиц современной техники.
На сегодня уже высажено порядка 46 тысяч са-

женцев деревьев, 800 тысяч однолетних цветов (в 
том числе петунии, виола, тагетис и другие), а так-
же 13 тысяч многолетних цветочных кустов. Общая 
площадь уложенного газона превышает десять ты-
сяч квадратных метров.

Одно из приоритетных направлений – примене-
ние современных технологий по уходу за зелёными 
насаждениями. Так, в городской черте внедрена ав-
томатизированная система полива на базе техноло-
гии Hunter – это позволило существенно повысить 
эффективность ухода за растениями и сократить тру-
дозатраты. В рамках проекта уже проложено свыше 
45 километров трубопровода, установлено более пяти 
тысяч спринклеров и роторных распылителей, про-
бурены скважины и построены насосные станции. 

– Внедрение таких подходов и технологий озе-
ленения позволит в долгосрочной перспективе не 
только сохранить экологический баланс в област-
ном центре, но и превратить его в один из самых зе-
леных и комфортных для жизни городов, – отметил 
Ж. Файзуллаев.

 
Создавая удобства для граждан

В числе приоритетов – реконструкция городских 
парков и дворовых территорий, обновление фасадов 
многоквартирных домов, а также создание современ-
ных игровых и спортивных площадок. Все эти меры 
направлены на улучшение качества жизни горожан, 
формирование комфортной и безопасной городской 
среды, развитие досуговой инфраструктуры.

Как известно, завершены работы по реконструк-
ции городского парка культуры и отдыха. На его тер-
ритории установлены новые современные аттрак-
ционы, обновлены фонтаны, обустроены прогулоч-
ные зоны и прочее. Это любимое место отдыха горо-
жан, куда приходят семьями. Теперь парк полностью 
соответствует современным стандартам комфорта 
и эстетики — он стал ещё более привлекательным и 
удобным для посетителей всех возрастов.

Большая работа по благоустройству проводится 
в парке Первого Президента. Здесь появится бота-
нический сад, также построят детский лагерь на 300 
мест, в котором будут принимать школьников в лет-
ний период. Открытие обновлённого парка заплани-
ровано на сентябрь. Ботанический сад и детский ла-
герь сдадут в конце нынешнего года. 

Кроме того, осуществляется реконструкция пар-
ка имени Коркыта ата. Завершение всех работ запла-
нировано на август. Здесь появятся новые фонтаны, 
детские площадки, сектор с тренажерами, цветочные 
клумбы, а также зоны отдыха. 

Одна из ключевых задач – благоустройство вну-
триквартальных территорий. В нынешнем году из го-
родского бюджета планируется выделить 1,3 милли-
арда тенге на комплексное обновление 18 дворов. В 
ходе реализации проекта в жилых массивах будет со-

здана современная спортивно-игровая инфраструк-
тура. Обустроят 19 мини-футбольных полей с каче-
ственным покрытием и защитным ограждением, 25 
площадок для уличных тренировок, а также 21 дет-
скую игровую зону с горками и качелями. 

Продолжается капитальный ремонт фасадов 
многоэтажных домов. В текущем году в рамках 
программы планируется обновление 20 зданий, на 
что из областного бюджета выделено 1,4 миллиар-
да тенге. Завершение всех работ запланировано до 
сентября текущего года.

– Кроме того, проводится ремонт кровли аварий-
ных домов, – отметил Ж.Файзуллаев. – На сегодня 
заменили крыши на 30 многоквартирных домах го-
рода, еще на четырех объектах работы продолжаются.

Все реализуемые инициативы направлены на ком-
плексное повышение качества жизни горожан и фор-
мирование современного облика Кызылорды. 

Баглан АМАНЖОЛ

ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Неравнодушие – 
путь к комфорту

ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Совершенствуя  городскую  среду
«Устаревшая инфраструктура оказывает прямое влияние как на социальное самочув-

ствие граждан, так и на темпы индустриализации нашей страны. Очевидно, что воплотить 
в жизнь новую экономическую модель без модернизации инфраструктуры невозможно».

Из Послания Президента Касым-Жомарта Токаева  
«Справедливое государство. Единая нация. Благополучное общество»

На брифинге в пресс-центре горакима-
та руководитель городского отдела жилищ-
но-коммунального хозяйства, пассажир-
ского транспорта и автомобильных дорог 
Женисбек Файзуллаев рассказал о проде-
ланной работе за первое полугодие нынеш-
него года, а также проинформировал о пла-
нах и ключевых проектах. 
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ВОКРУГ НАС

В последние годы в Кызылорде реализуются масштаб-
ные проекты, направленные на развитие городской сре-
ды. В областном центре возводятся новые администра-
тивные здания и социальные объекты, а старые учрежде-
ния модернизируются. Чтобы придать обновлённым фа-
садам современный и привлекательный облик, всё чаще 
приглашают творческие команды художников и дизайне-
ров. Одна из таких команд – студия «ARTGAME», специа- 
лизирующаяся на уличной росписи и создании муралов. 
Благодаря их мастерству серые стены превращаются в яр-
кие арт-объекты, которые не только украшают город, но 
и создают особую атмосферу и формируют новый облик 
Кызылорды. 

Недавно в ходе реконструкции городского парка 
культуры и отдыха компания «BI GLOBAL» (дочернее 
подразделение «BI GROUP») пригласила художников 
«ARTGAME» преобразить старые бетонные плиты и рас-
писать 30-метровую водонапорную башню.

Благодаря успешному сотрудничеству с компанией 
команда получила ещё один крупный проект – роспись 
стен в творческой инновационной академии «Сыр жұл-
дыздары». Масштабы работы впечатляют: площадь ху-
дожественного оформления составила более двух тысяч 
квадратных метров. Каждая стена здесь – это не просто 
декоративный элемент, а полноценное произведение, 
которое вдохновляет и подчёркивает современный дух 
обновлённой Кызылорды. 

«ARTGAME» – это творческое объединение профес-
сиональных художников уже более десяти лет дарит се-
рым стенам новую жизнь. Их муралы украшают фасады 
зданий и интерьеры по всему Казахстану: свыше 700 реа-
лизованных проектов, около пяти тысяч картин и роспи-
сей, десятки ярких идей, превращающихся в настоящие 
шедевры. О том, как всё начиналось и что их вдохновля-
ет, рассказывают сами участники. 

Как говорит основатель команды Раман Холопов, 
команда существует с 2016 года, но коммерческим рисо-
ванием на стенах он начал заниматься ещё с 2013-го. 

– В начале нас было всего трое, эти ребята со мной и 
сейчас, – делится собеседник. – Постепенно к нам при-
соединялись единомышленники, те, кто верил в идею и 
помогал развивать проект. В 2020 году я встретил девуш-
ку Алину, которая стала не только моей женой, но и со-
учредителем команды. А в 2022 к нам присоединился 

Дмитрий Яковлев – теперь он наш партнёр и генераль-
ный соучредитель. Многое из того, что мы реализовали, 
стало возможным благодаря его участию. 

По словам Рамана, команда не только развивается 
сама, но и помогает расти тем, кто присоединяется к ней. 
Второй важный принцип их работы – созидание. 

– Мы рисуем, чтобы делать мир ярче, – говорит ху-
дожник. – Каждый новый проект – это всегда что-то 
уникальное. Иногда заказчики сами точно знают, чего 
хотят, иногда – нет. В таких случаях мы сами предлага-
ем концепцию.

Художники идут в ногу с прогрессом: в их арсенале не 
только баллончики и кисти, но и современные аппара-
ты и технологии. Всё ради главной цели – чтобы каждое 
произведение сохраняло свою выразительность и фор-
му как можно дольше, несмотря на капризы погоды. Для 
них улица – это не просто холст, а живое пространство 
для творчества, вдохновения и развития. Созидание и 
стремление делать мир ярче – в этом суть их философии. 

Один из участников команды – Владимир Грузков – 
рассказывает, что занимается граффити с детства. Он 
всегда стремился выделяться. Однажды, будучи школь-
ником, заметил в городе яркие работы одного художни-
ка. Кто бы мог подумать, что этот человек позже станет 
его наставником и руководителем.

– Для меня улица – это свобода, – делится Влади-
мир. – Ни одна мастерская не сравнится с ней. Холст 
без границ, новые материалы, внимание прохожих — всё 
это вдохновляет. Я отвечаю за обучение новых участни-
ков команды, курирую крупные объекты. Мы постоян-
но ищем новые технологии – от карандаша до аппаратов 
безвоздушного нанесения. Сейчас даже применяем очки 

дополненной реальности – ведь будущее уже наступило.
Художник Захар Артамонов также рассказал, как при-

соединился к студии. 
– Я оказался в команде благодаря знакомству с Димой 

Яковлевым, – говорит участник творческого объедине-
ния. – Мы дружим давно, и он пригласил меня в про-

ект. Мне интересно делать что-то масштабное и живое, 
что влияет на пространство. Улица – это не мастерская. 
Здесь всё по-настоящему: люди, шум, погода. Работа ста-
новится частью города. Я отвечаю за логистику, материа- 
лы, контурную работу, реализацию идей. Сейчас осваи-
ваю настенную печать – это открывает новые возможно-
сти. Часто приходится работать на высоте. Летом сложно 
из-за жары, зимой – холод пробирает до самых кистей. 
Прохожие – это отдельная история. Кто-то останавли-
вается, другие фотографируют и комментируют, особен-
но дети – они настоящие критики! Всё это – часть улич-
ной жизни. Из всех проектов больше всего запомнилась 
роспись «Танг». Хотя дизайн был не мой, он очень бли-
зок моему стилю. Японская тема, чёткие контуры, яркие, 
но утончённые цвета – работать над этим было особым 
удовольствием. 

В будущем художники рассчитывают наладить тесное 
сотрудничество с местной исполнительной властью, ор-
ганизовывать арт-фестивали с участием зарубежных ху-
дожников и дизайнеров, а также продолжать развивать 
городскую среду посредством творческих инициатив. 

Проекты, реализуемые в Кызылорде, наглядно де-
монстрируют, как творческие инициативы могут пре-
образить облик областного центра и стать эффектив-
ным инструментом формирования новой эстетики 
городской среды. Каждый арт-объект, созданный ху-

дожниками, — это штрих к новой визуальной иден-
тичности Кызылорды, отражающей её динамику, 
культурное разнообразие и стремление к прогрессив-
ному развитию. 

Альфия ГАВЫЧЕВА
Фото автора

Город  в  новых  красках

Современные города давно перестали быть 
просто скоплением серых стен и однотипных 
фасадов. Уличная роспись и масштабные му-
ралы превращают улицы в галереи под откры-
тым небом, наполняя их смыслом и цветом. Яр-
кие образы на стенах – это не просто украше-
ние, а способ рассказать историю города, со-
хранить память о людях и событиях, вдохновить 
жителей и гостей. Именно поэтому художники 
и творческие команды всё чаще берут в руки ки-
сти и баллончики с краской, превращая бетон в 
живое искусство.

Как отмечалось, в первом полугодии зна-
чительно возросло количество нарушений 
правил дорожного движения. Особенно за-
метен рост случаев превышения скорости, 
выезда на встречную полосу, а также исполь-
зования мобильного телефона за рулем.

По словам спикера, количество водите-
лей, управлявших транспортом в состоя-
нии опьянения, практически не измени-
лось по сравнению с прошлым годом – за-
регистрировано 398 фактов. Однако чис-
ло нарушений, связанных с выездом на 
встречную полосу, увеличилось более чем 
в два раза. Существенно выросло и количе-
ство превышения скорости – почти на 90%, 
а также других факторов, напрямую угро-
жающих безопасности участников дорож-
ного движения. 

Одна из причин повышения уровня ава-
рийности – усиление транспортной нагруз-
ки на автомагистрали. Так, по дороге респу-
бликанского значения «Қызылорда–Актө-
бе» ежедневно проезжает около десяти ты-
сяч автомобилей (год назад этот показа-
тель составлял порядка девяти тысяч). При 
этом трасса относится ко второй категории, 
что явно не соответствует текущей интен-
сивности движения. Это увеличивает риск 
возникновения ДТП, особенно в условиях 
транзитного потока и несоблюдения правил 
дорожного движения. 

Дополнительным фактором риска оста-
ется стремительный рост автопарка регио- 
на. За последние пять лет количество заре-
гистрированных транспортных средств уве-
личилось на 79,4% (с 141 557 единиц до 179 
618), что также влияет на загруженность 
дорог и необходимость обновления инфра-
структуры.

– Анализ дорожно-транспортных проис-
шествий с летальным исходом в области вы-
явил тревожную закономерность, – говорит 
Р. Альдешов. – Большинство трагедий про-
исходит на участке трассы «Қарабұтақ–Қы-
зылорда–Шымкент», особенно в направле-
нии «Қызылорда–Актөбе». Дорога, относя-
щаяся ко второй технической категории, не 
соответствует современной транспортной 
нагрузке и создает дополнительные риски 
для водителей.

В качестве примера он привёл трассу пер-
вой категории «Қызылорда–Түркістан» про-
тяжённостью 541 км. Её дорожная инфра-
структура соответствует установленным тре-
бованиям, что обеспечивает значительно бо-
лее высокий уровень безопасности. 

Еще один значимый фактор аварийности – 
рост числа нарушений, допущенных ино-
странными водителями, следующими тран-
зитом через область. Именно среди них ча-
сто фиксируются случаи игнорирования 
правил дорожного движения, превышения 

скорости и совершения опасных манёвров. 
– За шесть месяцев в регионе произо-

шло шесть дорожно-транспортных проис-
шествий с летальным исходом, – отмечает 
Р. Альдешов. – В результате погибли семь че-
ловек, среди которых граждане России, Кыр-
гызстана, Узбекистана и Таджикистана. Еще 
11 граждан получили телесные повреждения. 

Для усиления контроля на опасных 
участках трассы внедрена практика ис-
пользования беспилотных летательных 
аппаратов. Эти устройства позволяют 
выявлять грубые нарушения ПДД в ре-
альном времени и оперативно реагиро-
вать на инциденты.

– В мае текущего года пять сотрудни-
ков патрульной полиции прошли обу-
чение в ТОО «АКАДЕМИЯ ДРОНОВ 
FLYORDA», где освоили технические 
возможности беспилотников, мето-
ды обеспечения безопасности на доро-
гах, алгоритмы выявления нарушений и 
профилактики ДТП, – сказал спикер. –
Дроны становятся важным инструмен-
том предупреждения ДТП и повышения 
дисциплины на дорогах, в связи с чем 
департамент полиции совместно с мест-
ным исполнительным органом иницииро-
вал приобретение еще пяти таких летатель-
ных аппаратов. 

Отмечалось, что в нынешнем году на раз-
витие дорожной инфраструктуры региона 
из республиканского и областного бюдже-
тов было выделено более 40 миллиардов тен-
ге, которые направили на модернизацию ав-
тодорог, улучшение технических средств ре-
гулирования движения и повышение уровня 
безопасности. 

За отчетный период техническая инспек-
ция полиции провела 1103 проверки до-
рожных объектов, по итогам которых выда-
но 1161 предписание на устранение выяв-
ленных недостатков, касающихся состоя- 
ния дорожной инфраструктуры и средств 
регулирования движения. Для повыше-
ния безопасности и улучшения организа-

ции транспортного потока в адрес акиматов 
всех уровней направлено 190 рекомендаций, 
часть из которых уже выполнена. 

Также упоминалось, что в рамках испол-
нения поручений Президента страны в об-
ласти внедряется сервисная модель работы 
полиции, которая ориентирована на про-
филактику правонарушений. В результа-
те в семи районных отделах полиции созда-
ны центры оперативного управления, кото-
рые оснащены современным программным 

обеспечением и техническими средствами. 
Операторы центра в круглосуточном режи-
ме наблюдают за ситуацией на улицах с по-
мощью систем видеонаблюдения. В зоне их 
внимания – правонарушения, напрямую 
влияющие на порядок и безопасность: вы-
брасывание окурков и мусора, загрязнение 
в общественных местах, переход проезжей 
части в неположенных зонах, а также несо-
блюдение правил дорожного движения во-
дителями. Такой мониторинг позволяет не 
только фиксировать нарушения, но и опера-
тивно передавать информацию патрульным 
группам для реагирования на месте. Благо-
даря их работе было раскрыто более 80 пре-
ступлений, выявлено свыше 180 тысяч ад-
министративных правонарушений. 

В завершение брифинга спикер расска-
зал, что на дорогах областного центра поя-
вились камеры автоматического определе-
ния скорости Ekin X-Spotter. Они установ-
лены на служебных автомобилях без опозна-
вательных знаков.

– Для предотвращения дорожно-транс-
портных происшествий и усиления контро-
ля за соблюдением ПДД в областном центре 
внедрена практика скрытого патрулирования 
с использованием мобильных автоматизиро-
ванных комплексов, фиксирующих правона-
рушения. Применение таких комплексов со-
ответствует международной практике. Скры-
тое патрулирование широко используется в 
ряде стран и доказало свою эффективность 
в профилактике нарушений на дорогах. По-
этому призываем водителей не превышать 
скорость и соблюдать правила дорожного 
движения, – подытожил Р.Альдешов.

Наталья ЧЕРНЕЙ

СОЦИУМ

Современные технологии против нарушений
С начала  2025 года на дорогах области зафиксировано 144 164 админи-

стративных правонарушения, из них более 80 тысяч связаны с нарушения-
ми правил дорожного движения. Об этом на брифинге в региональной Служ-
бе коммуникаций сообщил заместитель начальника управления местной по-
лиции ОДП Рауан Альдешов.

Изображение сгенерировано нейросетью
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